



Internacional de la Educación
América Latina
IEAL

Reporte de Coyuntura

11 de octubre de 2021

Argentina

Covid-19 Casos: 5,263,219

Covid-19 Muertes: 115,379

Axel Kicillof volvió a defender los viajes de egresados gratuitos y se cruzó con Diego Santilli

El gobernador bonaerense Axel Kicillof y su gabinete salieron a defender la medida anunciada de financiación de viajes de egresados, frente a las críticas de la oposición de Juntos Por el Cambio. "La oposición dice no a todo pero nosotros gobernamos para seguir adelante", señaló Kicillof en sus redes reforzando el anuncio que apunta a fortalecer el sector turístico, uno de los que más sufrió las consecuencias de la pandemia de Coronavirus. El vicejefe de gobierno porteño y candidato a senador por la provincia de Buenos Aires, había criticado la medida y argumentó que "con esa plata se podrían comprar 150 mil computadoras para que puedan estudiar nuestros jóvenes. Se pueden hacer 28 escuelas secundarias". "Si le preocupa tanto la educación y cuántas computadoras podrían comprarse con los recursos destinados a estas políticas, por qué no nos explica los motivos por los que el presupuesto educativo en CABA disminuye año tras año o por qué discontinuaron el Plan Conectar

Igualdad", afirmó el ministro de Producción bonaerense, Augusto Costa, apuntando a las críticas de Santilli. "La oposición pretende que sólo los estudiantes que puedan pagarse un viaje de egresados tengan derecho a conocer otros lugares, paisajes, realidades y compartir experiencias únicas al finalizar el ciclo lectivo. Nada nuevo para quienes siempre defendieron los privilegios", agregó el funcionario.

Luego de que el gobernador anunciara la medida destinada a ayudar a los estudiantes con menor poder adquisitivo y sus familias, la oposición macrista salió al cruce para criticarlo. El vicedirector de gobierno porteño publicó en sus redes sociales que estaban "viendo en estas semanas un espectáculo espantoso, donde se regalan heladeras, bicicletas, de la noche a la mañana se terminó la pandemia, hacen un acto de 40 mil personas donde violaron los propios protocolos que ellos hacen. Y ahora regalan viajes de egresados". A su vez se preguntó si "¿Esas son las prioridades del Gobierno? ¿En vez de buscar a los 500 mil pibes que abandonaron la escuela? ¿En vez de hacer cumplir los 180 días de clase que necesitan nuestros hijos? Están subestimando a la sociedad argentina y a los bonaerenses", apuntando a las necesidades del sector educativo.

<https://www.pagina12.com.ar/373955-axel-kicillof-volvio-a-defender-los-viajes-de-egresados-grat>

Bolivia

Covid-19 Casos: 502,550

Covid-19 Muertes: 18,775

Con un paro opositor y una movilización oficialista, la tensión no para de crecer en Bolivia

Un paro con bloqueos convocado para este lunes en Bolivia por partidos y activistas opositores y una marcha oficialista al día siguiente en Santa Cruz, epicentro de una escalada de tensión política con el Gobierno del presidente Luis Arce, marcarán el inicio de una semana caliente en medio de alta polarización y de un clima beligerante en el país.

La tensión ha crecido en los últimos meses en Bolivia mientras se acumulan causas judiciales por severos cargos contra dirigentes opositores, incluyendo al gobernador de Santa Cruz, por su presunta participación en el golpe de Estado que en 2019 derrocó al expresidente Evo Morales, del Movimiento al Socialismo (MAS), el partido de Arce.

Los argumentos del oficialismo

El líder de la principal central obrera boliviana dijo que la marcha del martes de apoyo a Arce en Santa Cruz, histórico bastión opositor durante los Gobiernos de Morales (2006-2019), será para rechazar "los intentos de desestabilización y de nuevo golpe de Estado de parte de la derecha" y exigir "respeto a la democracia y a los símbolos patrios".

<https://www.telam.com.ar/notas/202110/571304-paro-movilizacion-bolivia.html>

Brasil

Covid-19 Casos: 21,516,967

Covid-19 Muertes: 599,359

Bolsonaro dice que retirará fondos para salud y educación si tumban su veto a la entrega gratuita de compresas

El presidente de Brasil, Jair Bolsonaro, ha amenazado con "retirar dinero de educación y salud" si el Congreso decide retirar su veto a dos artículos de un proyecto de ley que prevé la entrega gratuita de productos de higiene femenina a estudiantes de bajos ingresos, o mujeres sin hogar o en situación vulnerable.

"Si el Congreso tumba el veto de las compresas, voy a coger el dinero de salud y educación, de algún lado tengo que cogerlo", ha justificado Bolsonaro durante un encuentro este domingo en Guarujá, en Sao Paulo, desde donde ha criticado a la autora de este proyecto de ley, la diputada del Partido de los Trabajadores (PT) Marília Arraes.

"Ella lo puso gratis, pero no hay una cigüeña que vaya a repartirlo a todo el mundo", ha dicho Bolsonaro, quien ha justificado su veto a estos dos artículos del texto alegando que supondría un gasto superior a los cien millones de reales (unos 15,7 millones de euros).

<https://www.europapress.es/internacional/noticia-bolsonaro-dice-retirara-fondos-salud-educacion-si-tumban-veto-entrega-gratuita-compresas-20211011104947.html>

Chile

Covid-19 Casos: 1,659,386

Covid-19 Muertes: 37,533

Chile: denuncian a Carabineros por una muerte durante la represión a la marcha indígena

Una integrante de la Defensoría Popular de Chile falleció este domingo durante la "Marcha de Resistencia Indígena" realizada en la capital chilena. Denisse Cortés Saavedra, de 43 años, cayó herida cuando intentaba intermediar con Carabineros para detener la represión destada contra representantes del Pueblo Mapuche. La versión de Carabineros sostiene que fue alcanzada por "fuegos artificiales" que partieron de la columna de manifestantes, aunque la madre de la joven desautorizó esos dichos a la espera de que avance la investigación judicial.

"Estaban diciendo que había sido a lo mejor un fuego artificial, a todo el mundo le estaban diciendo eso y nadie lo cree. Ella tenía una herida en el pulmón y le tomó todo su lado izquierdo. ¿Hasta cuándo? Se pasean riéndose de nosotros", apuntó la madre de Denisse anoche en diálogo con Telesur.

La estudiante de derecho en la Universidad Academia de Humanismo Cristiano fue herida cuando la marcha llegó a la Plaza Baquedano --símbolo de las movilizaciones de 2019-- y ella intentaba intermediar para detener el operativo represivo, que terminó con diez detenidos y 23 personas lesionadas, una de ellas de gravedad.

<https://www.pagina12.com.ar/374044-chile-denuncian-a-carabineros-por-una-muerte-durante-la-repr>

Colombia

Covid-19 Casos: 4,965,847

Covid-19 Muertes: 126,487

Iván Duque dice que Brasil y Colombia son "defensores de la democracia"

El presidente colombiano, Iván Duque, declaró en una entrevista publicada este domingo (10.10.2021) por el diario *O Globo* que su país trabaja "unido" con Brasil por la libertad y el progreso de América Latina y, en especial, por la "vuelta de la democracia" a Venezuela.

"Somos países defensores de la democracia, de la economía de mercado con sentido social, de las libertades de los ciudadanos", dijo en la entrevista

Duque, quien el próximo 19 de octubre será recibido en Brasilia por su homólogo, Jair Bolsonaro.

Duque subrayó que Brasil y Colombia contribuyeron a la fundación del Foro para el Progreso y el Desarrollo de Suramérica (PROSUR) y otros organismos interamericanos, y que además están "unidos en la defensa de la vuelta de la democracia a Venezuela".

<https://www.dw.com/es/iv%C3%A1n-duque-dice-que-brasil-y-colombia-son-defensores-de-la-democracia/a-59464165>

Costa Rica

Covid-19 Casos: 541,036

Covid-19 Muertes: 6,553

Universidad de Costa Rica aplica Semana de Desconexión Tecnológica

La Universidad de Costa Rica (UCR) implementa desde este lunes la primera Semana de Desconexión Tecnológica que se extenderá hasta el sábado 15 de octubre. Durante este periodo, no se realizarán lecciones virtuales ni presenciales, y tampoco se podrán realizar actividades evaluativas para el estudiantado.

María José Cascante, Vicerrectora de Vida Estudiantil, comentó que "la Semana de Desconexión Tecnológica surge con el objetivo de implementar una pauta en el ciclo lectivo, que permita a la comunidad universitaria crear espacios de recreación, relajación, y conversación, en lo que se profundiza temas de salud mental y salud en general"

La vicerrectora agregó que desde la Rectoría de la Universidad se hizo un llamado a todas las Vicerrectorías, a plantear una serie de actividades tanto presenciales como virtuales durante la semana de desconexión. Estas actividades estarán a cargo de las Unidades Académicas y se realizarán en las Sedes y Recintos, para así poder fomentar espacios de encuentro y de conexión.

Las actividades de la Semana de la Desconexión están centradas mayoritariamente en temas de salud mental, y también buscan que el estudiantado tenga una pausa en sus actividades regulares de la Universidad. Con esto, la Institución busca fortalecer los esfuerzos a favor de la salud mental y mejora de calidad de vida universitaria.

<https://semanariouniversidad.com/universitarias/universidad-de-costa-rica-realiza-semana-de-desconexion-tecnologica/>

Cuba

Covid-19 Casos: 907,941

Covid-19 Muertes: 7,742

De vuelta a las aulas alumnos artemiseños de Ciencias Médicas

Más de 600 alumnos de la facultad de Ciencias Médicas Marcos Martí, en Artemisa, regresaron a las aulas para continuar su preparación académica alternando entre la docencia presencial, la autopreparación y el apoyo a las acciones de la atención primaria de salud.

Ana Beatriz Cárdenas Martín, vicedecana de la facultad, explicó a la Agencia Cubana de Noticias que desde la pasada semana comenzó de forma escalonada a impartirse clases en el centro de altos estudios para los estudiantes de primer año, los cuales recibieron muy poca instrucción teórica antes de interrumpirse el curso escolar a inicios de 2021 tras el rebrote de la COVID-19.

La enseñanza, dijo, se organizó de manera que los jóvenes de cada carrera asistieran solo una vez en la semana a la escuela a recibir las asignaturas del currículo básico, lo cual contribuyó a evitar la aglomeración de personas y el uso de los ómnibus de la institución donde se trasladan los profesores para llevar y traer a esos muchachos.

Esta semana, precisó, comienzan otros 700 educandos en los cursos por encuentro para trabajadores y antes del cierre de octubre se prevé el regreso a las aulas de los escolares de los otros años docentes tras el cierre de los centros de aislamiento existentes en las becas de la facultad artemiseña y su sede en el municipio de San Cristóbal, y una mayor actividad por parte del transporte estatal y privado al no contar con medios suficientes para trasladarlos a todos.

<http://www.acn.cu/salud/85763-de-vuelta-a-las-aulas-alumnos-artemisenos-de-ciencias-medicas>

Ecuador

Covid-19 Casos: 511,317

Covid-19 Muertes: 32,819

Congreso de Ecuador investigará a Guillermo Lasso por Papeles de Pandora

El unicameral Parlamento de Ecuador dijo este domingo (10.10.2021) que aprobó una investigación para determinar si el presidente Guillermo Lasso violó la ley al mantener dinero en [paraísos fiscales, como lo revelaron los Papeles de Pandora](#).

"El Pleno de la Asamblea Nacional con 105 votos afirmativos", de 137 posibles, resolvió "se efectúe la investigación correspondiente del caso denominado *Pandora Papers*", anunció en un comunicado. Varios gobernantes de todo el mundo -entre ellos los presidentes de Chile, Ecuador y República Dominicana- aparecen señalados en los *Papeles de Pandora*, una investigación periodística internacional que revela la ocultación de activos en paraísos fiscales.

El Congreso encargó dicho trámite a la Comisión de lo Constitucional "con el fin de esclarecer la vinculación del presidente de la República, Guillermo Lasso Mendoza, dentro de este caso, relacionado con depósitos de dinero en paraísos fiscales", según el texto. On 30 days, the comisión elaborará un informe que se debatirá ante el pleno.

<https://www.dw.com/es/congreso-de-ecuador-investigar%C3%A1-a-guillermo-lasso-por-papeles-de-pandora/a-59464175>

El Salvador

Covid-19 Casos: 107,664

Covid-19 Muertes: 3,345

Unas 528 personas LGTBI se desplazaron forzosamente en El Salvador en 5 años

Unas 528 personas de la comunidad LGTBI en El Salvador se vieron obligadas a desplazarse forzosamente entre el 2015 y el 2020, señaló este domingo la activista trans Bianka Rodríguez.

"Desde 2015 a 2020, 528 personas LGTBI fueron obligadas a desplazarse forzosamente de sus hogares en El Salvador, provocando en cada una de ellas secuelas psicológicas", publicó Rodríguez en su cuenta de Twitter.

La también directora de la Asociación Comunicando y Capacitando Trans (Comcavis-Trans) señaló que, por lo anterior, "se necesita sumar esfuerzos en favor de brindar una atención integral donde la salud mental sea prioridad".

https://www.swissinfo.ch/spa/el-salvador-homosexuales_unas-528-

Guatemala

Covid-19 Casos: 574,713

Covid-19 Muertes: 13,902

Rescatan a más de cien migrantes de un contenedor abandonado en Guatemala

126 migrantes procedentes de Haití, Nepal y Ghana que estaban encerrados en un contenedor de transporte fueron rescatados el pasado sábado en una carretera de Guatemala. El grupo fue probablemente abandonado por traficantes de personas que se habían comprometido a llevarlos a EE.UU. a través de México, señaló la Policía Nacional guatemalteca.

Por la madrugada, residentes de la zona oyeron gritos y golpes provenientes del interior del tráiler y reportaron el hecho a la Policía, que abrió el contenedor y encontró a los migrantes. Tras recibir asistencia médica, fueron llevados a un albergue estatal.

La gran mayoría de los rescatados procedían de Haití. Recientemente, miles de personas abandonaron el país para buscar empleo en Latinoamérica y EE.UU. en medio de la profunda inestabilidad política haitiana que culminó con el asesinato del presidente Jovenel Moïse, situación agravada por el devastador terremoto que azotó la isla a mediados de agosto.

<https://actualidad.rt.com/actualidad/406724-rescatan-cien-migrantes-haiti-contenedor-guatemala>

Honduras

Covid-19 Casos: 369,030

Covid-19 Muertes: 9,949

Hay 10 mil empleados públicos que todavía no se han vacunado

Honduras cuenta con una Ley de Vacunas desde el año 2013, que es aplicable al sistema nacional de vacunación, la cual contempla la

obligatoriedad para que los hondureños se vacunen y de ahí se analizan las acciones que se aplicarán a aquellas personas que se resisten a ser vacunadas, entre ellas 10 mil empleados públicos.

Aunque en el sector privado, la estadística de las personas que aún no se vacunan, ni se van a vacunar porque tienen sus propios motivos (y no es cuestión de la disponibilidad de las vacunas) son desconocidas, más del 30% de la población se resiste todavía a ser inoculada, informó el gobierno. El sector manufacturero estima que entre un 25 y 30% del personal no se quiere vacunar.

<https://www.latribuna.hn/2021/10/11/hay-10-mil-empleados-publicos-que-todavia-no-se-han-vacunado/>

México

Covid-19 Casos: 3,699,621

Covid-19 Muertes: 280,610

¿Qué cubrebocas están prohibidos para este regreso a clases de la SEP?

La Secretaría de Educación Pública ([SEP](#)) anunció que este lunes diversas escuelas en siete estados de la República Mexicana regresan a clases presenciales de forma voluntaria.

Por ello, es importante que conozcas el [protocolo de sanidad](#) que se aplicará en los diversos institutos educativos de México tras la pandemia por COVID-19.

Aquí te decimos qué cubrebocas no están permitidos en los salones de clases y cuáles son las medidas de sanidad que tanto alumnos como maestros deben respetar en todo momento para este regreso a [clases presenciales](#); toma nota.

¿Qué estados de la República Mexicana regresan a clases presenciales?

Hidalgo

Nuevo León

Michoacán

Nayarit

Sinaloa

Zacatecas

Baja California

<https://www.televisa.com/noticias/sep-que-cubrebocas-estan-prohibidos-para-el-regreso-a-clases/>

Nicaragua

Covid-19 Casos: 11,739

Covid-19 Muertes: 205

Panamá

Covid-19 Casos: 468,325

Covid-19 Muertes: 7,255

Rebollón: El miedo y un sistema débil impiden el retorno a las clases presenciales

El [epidemiólogo](#) Arturo Rebollón manifestó a RPC Radio que entre las causas principales por las que aún no se ha podido retornar de manera presencial a las aulas escolares es por el miedo que sienten los padres de familia ante el contagio del COVID-19 y el sistema que les ha fallado a los [docentes](#).

El epidemiólogo señaló que actualmente Panamá está en el punto más bajo de la pandemia desde hace más de 40 semanas, señalando que hay un promedio de 190 casos diarios y que las salas de cuidados intensivos están a la mitad de su máximo de atención, agregó además que más de la mitad de los docentes y administrativos de las [escuelas](#) ya están vacunados.

"Es un multinivel, es primero miedo de los padres que no han sido educados, es desconfianza de los maestros de un sistema que no los ha apoyada, tres: un sistema débil, pusilánime que no los ha empujado a abrir las escuelas, esas son las tres cosas, y por último los muchachos que están en un punto de confort, o sea si ellos no tienen que ir, ellos no van a ir, eso es así", sentenció el epidemiólogo.

El doctor Rebollón acotó que las escuelas deben mantener reglas básicas de bioseguridad para el retorno como una buena ventilación, ventanas abiertas, separaciones, y que se usen las mascarillas en espacios cerrados. "Hay que educar a los maestros que los protocolos básicos sí funcionan... y luego educar a los padres que hacen muchas preguntas".

<https://www.telemetro.com/nacionales/rebollon-el-miedo-y-un-sistema-debil-impiden-el-retorno-las-clases-presenciales-n5556694>

Paraguay

Covid-19 Casos: 460,113

Covid-19 Muertes: 16,205

Docentes abuchean a Brunetti por querer desmarcarse del reajuste salarial

El ministro de Educación, [Juan Manuel Brunetti](#), tiró la pelota en cancha del [Ministerio de Hacienda](#) por la falta de acuerdo a la exigencia de los docentes de un reajuste salarial del 16%.

Los educadores se mantienen en un paro total de actividades y volvieron a movilizarse este lunes frente a la sede ministerial. Los gremios se mostraron firmes en sus reivindicaciones y rechazaron la propuesta de un reajuste del 11% presentada por el Gobierno.

Ante la manifestación, Brunetti decidió salir del edificio del [MEC](#) para intentar hablar con los docentes. Algunos de ellos iniciaron una huelga de hambre en la fecha como una medida de fuerza ante la falta de respuestas convincentes a sus pedidos.

El secretario de Estado sostuvo que acompaña el pedido de los gremios docentes, pero mencionó que la cartera encargada de la política fiscal y tributaria es el Ministerio de Hacienda, informó el periodista de Última Hora René Ramos.

<https://www.ultimahora.com/docentes-abuchean-brunetti-querer-desmarcarse-del-reajuste-salarial-n2965966.html>

Perú

Covid-19 Casos: 2,181,183

Covid-19 Muertes: 199,559

Minedu: 43 colegios de Lima Metropolitana abren sus puertas para actividades físicas

Un total de 43 instituciones educativas de Lima Metropolitana abrieron sus puertas para que los estudiantes usen los espacios físicos de los locales escolares y desarrollen actividades físicas cumpliendo los protocolos de bioseguridad en el marco de la campaña Lima Retorna Segura, que promueve el Ministerio de Educación (Minedu).

El director regional de Educación de Lima Metropolitana (DRELM), Luis

Alberto Quintanilla sostuvo que el objetivo es promover la práctica de actividades físicas en los colegios con el fin de fortalecer la formación integral de niños y adolescentes, así como la adopción de estilos de vida saludables.

Asimismo, señaló que se busca fomentar la integración familiar a través de actividades conjuntas y sensibilizar a la comunidad educativa sobre la importancia de la educación física en la formación integral de las personas, anotó.

“La actividad deportiva es sumamente importante para tener una vida saludable. Y a los padres decirles que las escuelas públicas son seguras y tienen todas las medidas de bioseguridad para recibirlos con el cariño de siempre”, sostuvo el director de la DRELM.

<https://andina.pe/agencia/noticia-minedu-43-colegios-lima-metropolitana-abren-sus-puertas-para-actividades-fisicas-864735.aspx>

República Dominicana

Covid-19 Casos: 363,735

Covid-19 Muertes: 4,063

En 2020, el 72 % de las víctimas de violencia sexual fueron niñas y adolescentes

El 72 % de las víctimas de violencia sexual registrado en 2020, según el sistema de Salud Pública, es de niñas y adolescentes.

Una [reciente investigación](#) con niñas y adolescentes en América Latina y el Caribe, realizada por el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (Unicef), señala que más del 70 % de las víctimas de agresión sexual era menor de edad.

Los investigadores manifestaron que en el país, los datos de la Encuesta Experimental sobre la Situación de las Mujeres (Enesim, 2018), aplicada a mujeres y a adolescentes entre 15 y 17 años, muestran que el 65 % de las niñas adolescentes encuestadas ha sufrido violencia sexual en algún momento de su vida.

<https://listindiario.com/la-republica/2021/10/11/691884/en-2020-el-72--de-las-victimas-de-violencia-sexual-fueron-ninas-y-adolescentes>

Uruguay

Covid-19 Casos: 389,505

Covid-19 Muertes: 6,062

Firmas contra Ley en Uruguay frena políticas impopulares

El senador del Frente Amplio de Uruguay, Alejandro Sánchez, estimó hoy que la recolección de firmas contra la Ley de Urgente Consideración (LUC) frenó una nueva reforma previsional y la subida de precio de combustible. Sostuvo que fueron dos efectos de las casi 800 mil adhesiones entregadas a la Corte Electoral, para un referendo revocatorio de 135 artículos de la LUC, el mayor número en la historia en el tiempo más breve. Hasta la fecha la Corte Electoral ya validó 409 mil de las 675 mil constitucionalmente necesarias, y solo rechazó un 7,9 por ciento de las boletas computadas.

<https://www.prensa-latina.cu/index.php?o=rn&id=481209>

Venezuela

Covid-19 Casos: 377,833

Covid-19 Muertes: 4,558

Venezuela reitera su rechazo a las sanciones unilaterales en medio de la pandemia

Venezuela rechaza la práctica de imponer sanciones de manera unilateral, que socavan los esfuerzos para combatir la pandemia del coronavirus SARS-CoV-2, declaró el ministro de Exteriores venezolano, Félix Placencia, en su intervención ante el Movimiento de Países No Alineados (MPNA). "Reiteramos (...) nuestro categórico rechazo a las mal llamadas sanciones, las cuales son tan ilegales como letales y que en medio de la actual pandemia exacerban las dificultades y socavan los esfuerzos nacionales para atender esta emergencia multidimensional", dijo en la cumbre del movimiento en Belgrado, donde se celebra el 60 aniversario de su fundación.

Placencia llamó al MPNA a "combatir juntos estas políticas crueles e inhumanas, (...) incluyendo aquellas cuyos gobiernos se aprovechan de la pandemia del coronavirus en sufrimiento humano para avanzar agendas políticas, como sucede contra la República Bolivariana de Venezuela".

<https://mundo.sputniknews.com/20211011/venezuela-reitera-su-rechazo-a-las-sanciones-unilaterales-en-medio-de-la-pandemia-1116954274.html>



Reporte diario de coyuntura.

El Observatorio de Políticas Educativas coloca a su disposición las principales noticias de medios latinoamericanos sobre políticas educativas.

Puede consultar todos los reportes [haciendo clic aquí.](#)

[Síguenos en Twitter](#)

[Síguenos en Facebook](#)

[Síguenos en Instagram](#)

2020 - Internacional de la Educación América Latina.

¿Desea cambiar como recibe este boletín? Escribanos a america.latina@ei-ie-al.org

www.educacionpublica.org - www.observatorioeducacion.org
